
2024 年 1 月 10 日区域
新闻 4 责编：刘玉 版式：刘静 校对：周永

2024年伊始，合肥高新区南岗科技成果加速器北区正式
开工建设，总投资约16.9亿元。预计2026年6月建成后，将使
用更少的土地实现更高的产业价值、更快的科技成果转化效
率，为“工业上楼”再度贡献“合肥经验”。

16.9亿元推动战新产业“上楼”

自获批安徽省首批“工业上楼”试点后，合肥高新区就根
据珠海、深圳等地区的发展经验，谋划南岗科技成果加速器北
区的建设。

2024年伊始，合肥高新区传来好消息，南岗科技成果加速
器北区已经正式开工建设。该项目位于合肥高新区将军岭路
与大别山路交口东北角，总投资约16.9亿元，占地面积约179
亩，总建筑面积约24.7万平方米，由合肥高新股份有限公司建
设。

针对区域制造业产业优势，建成投用后，南岗科技成果加
速器将成为高端智能制造产业、电子信息产业及相关战略性
新兴产业基地，实验室里的科技成果将在这里更快转化落地，
走向市场。率先开工的北区将聚焦智能制造与中试生产，主
要建设高层、多层厂房，配套服务设施等，预计2026年6月建
成。

“工业上楼”简单理解，其实就是把原先工业领域的“平
铺式”厂房搬进楼房里，解决用地紧张、原有工业用地利用率
低等问题，其优势在于高度集约化、亩均效益最优化。

不过“工业上楼”并不是简单地“一上了之”。
以这次新建的南岗科技成果加速器项目为例，在初期规

划设计时，项目建设单位就多次调研，厘清企业对工业厂房的
实际需求，在层高、荷载、吊装空间、收发卸货空间方面都做了
特别设计。

如设置不同层高，打造“厂房+写字楼”复合体，实现“下生
产、中组装、上服务”等功能，满足企业一站式需求；又如楼层
间设置货车坡道，重型货车通过坡道到达二层厂房装卸货，提
高货运效率，便于企业生产，实现“双首层”效果。

提高“亩均效益”合肥频出新招

从去年合肥高新区获批安徽省首批“工业上楼”试点，到
今年南岗科技成果加速器北区开工建设，合肥在“工业上楼”
领域频出实招。但其实早在2014年，合肥就开始“试水”，把厂
房搬进楼里。

2014年，合肥明珠产业园陆续建成使用，5栋多层标准化
厂房、研发楼、生活服务用房等建筑勾勒出“工业上楼”的轮
廓。高端装备制造、集成电路、生物医药、新能源等领域企业
成为“住户”。目前已有近百家企业上楼，创造出超百万元的
亩均税收。

“工业上楼”是合肥优化亩均效益的创新举措之一。
在金融支持方面，安徽在全国率先出台“亩均英雄贷”，对

亩均效益评价结果靠前、发展潜力较大的优质企业给予重点
支持、适度倾斜。而合肥则在此基础上进一步拓展，出台“白
名单”制度，并在合肥市“信易贷”平台开设“亩均英雄贷”专
栏，为企业解决融资需求。

此外，合肥一直坚持科技创新，用更先进的技术提高产
值，赋能亩均效益提高。

合肥产业发展瞄准战新产业、未来产业，围绕产业链部署
创新链，打通“原始创新-技术创新-产业创新”关键环节，搭
建平台推动创新成果快速转化，南岗科技成果加速器项目就
是日后的转化平台之一。

如今，合肥高新区精准指定园区的产业招商方向，重点引
进集成电路、生物医药、新能源、信息技术和高端装备制造等
高新技术企业，逐步清退低效企业，倒逼产业升级、技术升级。

据《合肥日报》

16.9亿元
推动工业“向上生长”

南岗科技成果加速器项目效果图

147 件跨境电商出口包裹 1 月 8 日
从上海青浦综合保税区运往上海浦东国
际机场，搭乘货运航班直接向日本、马来
西亚等地消费者投递。

“这是上海跨境电商特殊区域首次
实现规模化的‘包裹零售出口’，为外贸
企业转型升级以及‘中国制造’‘中国品
牌’与海外消费者直接见面开辟了新通
道，顺应了海外消费者和国内企业新需
求。”上海海关下属青浦海关关长胡笳
说。

来自上海海关的统计显示，2023年
前11个月，上海海关共监管跨境电商出
口 3.9 亿票，比 2022 年同期大幅增长
216.47%；货值1208.11亿元人民币，同比
增长104.83%。

据青浦海关副关长翟炜宇介绍，“包
裹零售出口”是一种全新的跨境电商出
口模式，整合了海关特殊监管区域的政
策优势和上海空港口岸的区位优势。在
这一模式下，货物先通过出口申报方式
进入综合保税区，入区后按照保税货物
管理。当境外消费者通过电商平台下单
订购后，企业将入区货物依订单分拣打
包，并向海关申报跨境电商出口清单，取
得放行信息后以包裹形式发运出境。

“与常规跨境电商出口‘不征不退’
的政策不同，‘包裹零售出口’可享受综
合保税区‘入区退税’政策；货物进入综
合保税区时设置出口报关环节，让相关
货物具备了法定检验等符合国际贸易规
则的完整手续，可让‘包裹零售出口’纳
入国际认可的跨境电商出口质量认证及
溯源体系，进一步提升海外消费者的安
全感和信任度。”翟炜宇说。

公司副总经理张君维告诉新华社记
者，近两年，以中青年为代表的海外个
人消费群体迅速崛起，其特点是不经常
去当地大型商超等实体商业购物，而是
喜欢通过网络平台选购全球商品。借助
中国成熟的电商平台的海外推广，越来
越多物美价廉的“中国制造”和“中国
品牌”开始通过手机直接进入海外消费
者的视野。此次 147 件“包裹零售出
口”，大多为野营用品、服装和鞋类。

“未来，随着‘包裹零售出口’业
务的探索完善，中国跨境电商企业还可
在化妆品、玩具、食品、家具、家电等
更多领域拓展出口业务，将来自中国的
包裹直接送到海外消费者手中。”张君
维说。

来源：新华网

“包裹零售出口”：
上海跨境电商开辟新通道

1 月 8日，即将零售出口的包裹在上海青浦综合保税区进行预分检。

新华社记者 吴宇 摄

近日，天气晴好，

市民们走出家门，亲

近乡野自然、品味乡

土文化。在江苏省溧

阳市，当地不少乡村

变景点，成了游客打

卡游玩的好去处。
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